
在 2017 年 广 州《财
富》全球论坛上，腾讯副总
裁、微信支付总经理张颖
告诉经济日报记者，全球
移动支付市场发展迅速，
支付创新手段层出不穷，
且应用覆盖率提升极快，
移动支付已经成为全球金
融领域创新的重要趋势。
另外，新一代信息技术、人

工智能、生物科技等前沿技术在金融领域的应用，也为
企业和用户提供了更智慧、便捷的金融服务。

张颖表示，中国的移动支付已经走在世界前列，
通过数字化、智慧化的解决方案推动了经济全球化
的发展。以微信支付为例，目前微信支付已覆盖了
30多个行业，数百万家门店，“只带一部手机出门”的
智慧生活已经成为现实。除了在国内为用户提供便
捷的支付服务，微信支付也在加速海外发展的步伐，
目前，微信支付跨境业务支持 19 个境外国家和地区
的合规接入，登陆超过 13 个境外国家和地区，支持
12 种外币直接结算。张颖表示，微信支付将通过“平
台效应+创新应用”加速移动支付全球化，向世界普及
中国式智慧生活方式，在金融服务领域向世界提供中
国方案。 文/本报记者 周明阳

奥美（Ogilvy）是全球
最大的传播集团之一，为
众多世界知名品牌提供传
播服务。参加 2017 年广
州《财富》论坛的很多企业
都是奥美的服务对象，其
中不乏中国企业。奥美中
国首席执行官韦棠梦告诉
经济日报记者，很多中国
公司仍然错误地将品牌建

设等同于打广告，但是在当今世界，品牌不是通过广告
来建立的，而是通过客户服务、用户体验和品牌对消费
者的实用性建立起来的，“在中国，越来越多的公司开
始明白和认可品牌传播的含义，他们也看到了品牌给
公司带来的价值”。

韦棠梦认为，建立品牌没有一定之规，每个公司都
需要自己的战略和计划，这个过程中最重要的是明确
公司想要成为什么样的品牌，以及他们想要如何定位
自己的公司。在全球范围内，品牌和公司的愿景必须
保持一致。 文/本报记者 周明阳

腾讯副总裁、微信支付总经理张颖：

中国移动支付日益全球化

奥美中国首席执行官韦棠梦：

中企出海要注重品牌建设

中国汽车品牌的世界梦并不遥远
——访广汽集团执委会副主任、广汽乘用车总经理郁俊

本报记者 张建军

在《出行的未来》平行论坛上，广汽集
团董事长曾庆洪与世界 500 强 CEO 们分
享了无人驾驶等涉及人们未来出行的创新
话题。作为广汽集团旗下最具成长力的品
牌——广汽传祺，近年来以全领域的系统
化创新驱动，用心雕琢了“中国智造”的世
界级品牌。经济日报记者就此采访了出席
论坛的广汽集团执委会副主任、广汽乘用
车总经理郁俊。

“我们希望把广汽传祺打造成世界级
的中国品牌。”投身汽车行业超过30年的
郁俊接受采访时，开门见山地道出了传祺
的梦想，“作为全球第二大经济体的中国，
正从世界制造业大国向制造业强国迈进，

是全球最大的汽车市场，亦是世界汽车巨
头的汇聚地。中国汽车业经过多年发展，
已经拥有了培育世界级汽车品牌的土壤”。

“《汽车产业中长期发展规划》明确
提出，到 2025 年要有若干中国自主品牌
车企进入世界前 10 之列。广汽传祺自
起步就从中高端切入，6 年来年复合增长
率超 85%，今年产销有望超过 50 万辆，
实现了高质量的增长模式。”郁俊向记者
介绍，广汽传祺取得了优质高速发展，得
益于始终坚持创新驱动，坚持开放式创
新和深耕细作，确保了汽车市场供给质
量，创新基因深植于广汽传祺的发展建
设中。

在郁俊看来，广汽传祺的创新，不仅是
在研发上，而且是在全领域的系统化推动
创新。以品质和效率为基准，以品牌向上
为目标，广汽传祺推动了从生产组织方式
创新、营销模式创新、品牌创新，乃至发展

路线的全面创新，获得了可持续发展的
强劲动力。

郁俊说，党的十九大报告指出，当前
我国社会的主要矛盾是人民日益增长的
美好生活需要和不平衡不充分的发展之
间的矛盾。为满足人们对美好生活的需
求，广汽不断锻造精品车型，在供给侧持
续改革发力，提高供给质量，获得了市场
和消费者的认同。今年前 11 个月累计
销量超 46 万辆，同比增长 38.9%，全年
销量有望突破50万辆。目前，广汽传祺
正在全国有序推进产能扩充和异地工厂
建设，形成覆盖珠三角、长三角和“一带
一路”的战略布局，以更好地满足市场需
求。到2020年，广汽传祺传统能源汽车
年产100万辆的布局基本已经完成。

郁俊认为，中国品牌要走向世界，目
前整体上还正处于一个突破期，如何提
升广汽传祺的品牌价值，是摆在传祺面

前的课题，也是亟需大力补强的核心点。
“广汽传祺的未来是要走向世界，以打造成
为世界级的中国品牌、做产销研全球化的
国际企业为长期目标。”郁俊说，“这么多
年，没有一个中国自主汽车品牌真正成功
进入美国市场，所以我们几年前就有这个
考虑，并为之努力。我们计划2019年正式
进入美国市场”。

郁俊告诉记者：“美国市场值得我们
去挑战。进入美国市场，是对我们从研
发、设计到制造的一个整体的检验和提
升。作为将要第一个进入美国市场的中
国自主汽车品牌，我们希望能够成为一个
成功的案例。”

郁俊表示，面向未来，要保持国际化的
视野、专注务实和开放包容的态度。作为
心怀世界的品牌，希望能在助力汽车强国
建设的同时，向世界传递更多的人文精神
与品牌价值。

2017 年广州《财富》全球论坛历时 3
天，世界500强企业的商界领袖们相互碰
撞观点，展现思想。借此机遇，广州向世
界展现了创新、开放、包容、充满活力的城
市形象。

近年来，广州着眼于未来发展，引
进了大批创新型、枢纽型的骨干项目，
信息技术、人工智能、生物医药产业等
高新技术产业在广州迅猛发展。作为国
际商贸中心，广州不断破除商贸发展中
的体制机制障碍，探索新的发展路径。
此外，广州还大力保护知识产权，推进

“简政放权、放管结合、优化服务”，积
极提供高效、便利、规范的政务服务。
广州拥有世界级的海港、空港、铁路港
和信息港，在“一带一路”倡议推动

下，广州已经成为中国与全球众多国家
和地区之间的重要纽带。

如此投资沃土，资本岂能错过。世
界500强高管纷纷到访，国内外企业家不
断赶来拓展商机，面向世界配置资源的
广州正加快融入全球发展体系。2016
年，广州新设外商投资企业达到1757家，
同比增长23%；实际使用外资57亿美元，
同比增长5.3%。

不仅是广州，整个中国都已成为全
球资本青睐的对象。不少商界领袖在论
坛期间表示，中国是全球最佳投资地之
一。根据联合国贸易和发展会议发布的
报告，2016年，在全球特别是亚洲地区外
国直接投资流入量大幅下滑情况下，中
国吸引外资同比增长 2.3％，达 1390 亿

美元。
全球资本为何对中国情有独钟？首

先，投资需要确定性。拥有稳健的经济发
展态势的中国，正是全球经济确定性最大
的国家。世界经济尚未走出亚健康和弱
增长的调整期，新动能仍在孕育，经济全
球化遭遇更多不确定性。对比之下，中国
推动供给侧结构性改革，着力推进产业结
构调整，推动经济向创新驱动、内生增长
方向转轨，有效缓解了外部挑战带来的冲
击。经济增长态势越发健康、稳健，让世
界资本对中国经济前景充满信心。

其次，投资还要寻找可能性。中国
经济大势稳，亮点多，不断涌现的创新亮
点，让中国同时又成为全球最充满可能
性的国家。近年来，颠覆性的创新技术

和创新模式在中国不断涌现，面向未来
的商业模式和生活方式首先在中国纷纷
成型。资本热爱可能，寻找可能，挖掘可
能，充满可能性的中国，也自然成为众多
资本投资的选择。

再者，投资需要便利化。持续扩大
开放的对外政策，让中国在经济全球化
遭遇逆流的情况下，成为对外资最为热
情的国家。近年来，中国开放的大门越
开越大，经营环境更加开放、透明、规范，
促进贸易和投资自由化便利化，热忱欢
迎全球企业家来华投资兴业，共享中国
改革发展带来的机遇，外资在中国的发
展正迎来难得的机遇期。中国以礼相
待，赢得宾客满堂，全球资本缘何情定中
国，当不难理解。

情定中国 共享机遇
袁 勇

“对于千年商都广州
来说，2017年《财富》全球
论坛的举办无疑是一个重
要的机遇。”广州锐丰科技
董事长王锐祥说，“世界的
目光集中在这里，广州也
向 全 球 展 示 了 自 身 风
采”。王锐祥认为，举办国
际盛会带来的巨大经济社
会效益，对于企业来说是

“最务实的帮助”。“让世界友人认识广州企业，增进交
流、结下友谊，就有了合作机会和可能性，我们企业是
最直接的‘受益者’。”王锐祥说。

锐丰科技多年来致力于专业音响产品的研发生
产，为声光电系统集成工程及文化创意活动提供整体
解决方案。此次广州《财富》全球论坛中，锐丰科技参
与了多个活动策划，提供声光电方案支撑。王锐祥说，

“我们已经习惯用数字化控台操控各类活动的灯光、音
效、烟火等，数字化带来的便利已经渗入到各行各业和
日常生活的方方面面”。 文/本报记者 喻 剑

锐丰科技董事长王锐祥：

国际盛会是企业最好的商机

Airbnb（爱彼迎）联
合创始人兼首席战略官南
森·布莱恰泽克接受经济
日报记者采访时表示，对
未来在华发展非常有信
心，将加大对华投资，大力
推进产品和服务的本土
化，更好地服务中国市场。

他表示，中国政府持
有开放、包容、合作的积极

态度，这增强了我们加大在华投资和推进本土化策略
的决心，为我们深耕中国市场提供了机遇和保障。

南森·布莱恰泽克表示，作为共享经济的企业代
表，爱彼迎注重技术的不断创新，不断改进产品为中
国的旅行者提供更好的服务。中国是除美国总部外
唯一有爱彼迎产品和技术研发团队的市场。爱彼迎
的中国用户扮演了“民间大使”的角色，将中国文化
传播到其他地方，帮助增进彼此的了解。爱彼迎在
中国就是希望能在数字经济与人文交流领域的结合
中发挥更大作用。 文/本报记者 徐惠喜

爱彼迎联合创始人南森·布莱恰泽克：

未来在华发展非常有信心

新一代信息技术与制造业深度融合，
正在引发一场影响深远的产业变革，形成
新的生产方式、产业形态、商业模式和经
济增长点。世界各国都在加大科技创新
力度，推动移动互联网、云计算、大数据、
新材料等领域取得突破。从传感器、机器
人到 3D 打印和绿色科技，全球化公司也
正在尝试多种方法，实现企业流程简化、
规模化和可持续增长。在 2017 年广州

《财富》全球论坛上，与会嘉宾畅谈智能制
造和万物互联新格局对全球供应链的改
变，以及由此带来的对企业经营管理模式
和人才培养方面的新要求。

技术改变商业面貌

智能制造与物联网是新一轮产业变
革的重要方向和推动力量。在全世界范
围内，工厂和装配线都变得日益自动
化，为产品和生产力带来了革命性变
化。麦肯锡上海办公室合伙人谭永超表
示，新技术和解决方案极大地改变了商
业面貌和商业竞争的模式，显著提升了
企业效率。

爱立信总裁兼首席执行官鲍毅康认
为，5G、虚拟技术、云技术、物联网等
正在逐渐从概念变为现实，这对每个人
来说既是挑战也是机遇。以5G为例，5G
不仅仅是一种移动通信网络技术，它还
是截然不同的商业模式、一个新的行业
生态和新的商业系统。5G技术能够为智
能制造行业提供强力支撑，未来将有更
多不同的设备联网，很多的垂直整合和
垂直行业将会出现。

雪松控股是来自广州当地的民营企
业。雪松控股集团创始人兼董事长张劲
表示，供应链发展是推动中国经济转型
发展的重要引擎，雪松旗下供通云供应
链集团以供应链与物联网的深度融合为
产业路径，推进商业模式创新迭代，正
在逐步构建大宗商品供应链新生态，不
断开拓全球化市场，积极融入全球供应
链网络。

张劲说，物联网、智能机器人、机器学
习、云计算、大数据等一系列技术的广泛
推广催生了智能供应链，从而改变了很多

工厂的作业流程。智能仓库成为可能，工
厂不再需要实体仓库，可以专注于产品的
制造，从而极大地提升了企业效率。智能
供应链的发展将给整个制造业带来巨大
变化。

万物互联催生管理革新

随着“未来工厂”概念的持续演
进，公司如何将“智能”和互联产品植
入它们的制造工序？与会嘉宾表示，万
物互联互通将影响企业的商业逻辑和思
维，从而带来组织和管理架构的变化，
企业的制造流程和工作方式都将相应地
发生变化。

通用电气大中华区及通用医疗中国
区总裁兼首席执行官段小缨表示，目前的
数字化大多是站在消费者的角度，但是现
在工业世界里的数字化才刚刚开始。通
用电气在5年前进入重大的内部转型期，
探讨如何将大数据、物联网以及工业领域
的新技术进行很好的应用，使客户从技术
改革中获益。

TCL集团创始人、董事长兼首席执行
官李东生表示，在制造业企业里，新技术
特别是智能化、自动化技术的发展带来劳
动生产率的提高，使得每一个人能够创造
的价值在增加。对企业来说，通过包括智

能化、自动化技术在内的各种管理和技术
方式不断提高效率和竞争力，这是企业能
够持续发展的重要途径。“现在我们半导
体显示车间里几乎没有人，工作人员主要
是控制生产环境及节奏，对产品生产偏离
目标进行干预，这就是智能化、自动化技
术的升级。”李东生说。

柯尼卡美能达株式会社总裁兼首席
执行官山名昌卫表示，全供应链管理可以
非常灵活，基于大数据可以对采购、组装、
分销作出更好的规划，从而相应地提高收
益。企业也更加看重绿色产品和绿色营
销。“我们没有把绿色技术局限于自己工
厂内部，而是开放绿色技术与合作伙伴分
享，减少能源消耗，绿色技术也给我们带
来供应和生产的节约。”山名昌卫说。

新格局呼唤新人才

当前，很多企业都在开展全球化业
务，在技术、商品、服务等方面实现了互
联互通，这给公司、工厂、制造商带来很
多新的机遇。不可否认的是，传统工厂
岗位逐步自动化，对人才的要求越来越
高。企业需要什么样的人才？公司该怎
样培训员工？

山名昌卫认为，未来的人才要有新的
技能，公司在雇佣人才时更多关注人才的

潜能，尤其是思想创新能力。“举一知一的
是人手，举一反三的是人才，举一反九的
是人物。”正威集团董事长王文银表示，企
业发展的关键是要找到更多“举一反九”
的人，这样的人具备自我学习和自我纠错
的能力，好的团队需要永不枯竭的学习能
力和创新能力。

库卡机器人首席执行官蒂尔·劳伊特
表示，在企业层面，要把正确的人放在
正确的岗位上。数字化正在加速全球化
进程，未来企业要更多依赖本地人才，
才能接近消费者市场，满足消费者的需
求，库卡和美的合作，就是要和中国的
合作伙伴一起进步。山名昌卫也强调了
人才本地化的重要性：“我们在全世界5
个地区开展研发，就是为了用好当地的
人才。”

鲍毅康表示，除了在雇用人才时有新
的标准，企业也要思考如何提升对人才的
吸引力。作为管理者，要允许和鼓励员工
有更多的发展，要在个人层面上给他们更
多发展的机会，通过不断的培训让他们对
未来做好准备。李东升也表示，对员工进
行培训，给他们成长的机会，这一方面是
企业留住优秀员工的办法，另一方面也是
企业的社会责任，每个企业都应该在发展
自己业务的同时为社会培养更多有经验
的管理人员。

与会嘉宾热议智能制造和万物互联引发深远的产业变革——

新技术重塑全球供应链格局
经济日报·中国经济网记者 周明阳

在智能制造

和万物互联分论

坛上，嘉宾们正

在分享观点。

周明阳摄


